

LE FLAMBEAU

Eglise Protestante Unie de Belgique à Verviers-Laoureux et Spa



Agrément P000814

Temple de Verviers

rue Laoureux, 33-35 (culte à 10h30*)

Temple de Spa

rue Brixhe, 24 (culte à 10h00)

Pasteur consulent :

Monsieur Grégory Tassioulis

Tél : 0498/802 822

Editeur responsable : Bernard Paulus

0475/318 600 - bjypaulus@skynet.be

www.epub-verviers-spa.be

* En l'absence de pasteur attitré à Verviers-Hodimont et à Verviers-Laoureux, les cultes sont organisés à 10h30, alternativement dans les deux lieux de culte verviétois.

Vous trouverez les indications précises concernant cette organisation dans les pages intérieures.

Comptes bancaires :

LAOUREUX : **BE30 1970 2737 1111**

BIC CREGBEBB

SPA: **BE71 0680 7473 3069**

BIC GKCCBEBB

DIACONIE: **BE34 0682 3053 6590**

BIC GKCCBEBB

FLAMBEAU : idem Laoureux avec mention "Flambeau"

Bimestriel

Dépôt Dison

Novembre - Décembre 2025

L'HIVER DES SENS

L'avantage des vacances, c'est qu'elles me permettent d'assouvir mon appétit de lectures ! Je sors donc de la lecture d'un livre passionnant, minutieusement documenté, écrit par Philippe Sands : « La filière ». Je vous copie la quatrième de couverture, car je ne pourrais pas mieux vous résumer le sujet.

« Membre convaincu du parti nazi dès 1923, aveuglément soutenu par son épouse Charlotte, Otto von Wächter a rapidement intégré l'élite hitlérienne, devenant notamment, au début de la Seconde Guerre mondiale, gouverneur de Cracovie, en Pologne, puis gouverneur du district de Galice, dans l'Ouest de l'Ukraine actuelle - deux territoires qui furent le théâtre de l'extermination des Juifs. En 1945, après la défaite du Reich, il parvient à fuir, se cache dans les Alpes autrichiennes avant de rejoindre Rome et le Vatican, qui abrite l'une des principales filières d'exfiltration des nazis vers l'Amérique du Sud. C'est là, en Italie, qu'il trouve la mort en 1949, dans des circonstances suspectes. Comment a-t-il pu se soustraire à la justice, de quelles complicités a-t-il bénéficié ? A-t-il été réduit au silence ? »

L'auteur du livre, Philippe Sands, descendant d'une famille juive quasi complètement exterminée dans la région de la Galice, mène l'enquête. Il a travaillé pendant huit ans sur le sujet. Il a eu accès à de nombreuses archives, dont celles de la femme d'Otto, Charlotte, nazie convaincue elle-même et qui a gardé ses convictions jusqu'à sa mort en 1985. Et surtout, il a eu de nombreux contacts avec Horst, un de ses six enfants, qui a collaboré aux recherches de l'auteur.

Ce qui m'a frappée, c'est le déni dans lequel Horst – et Charlotte en son temps- ont vécu, en prétendant qu'Otto n'avait jamais vraiment participé à l'extermination des Juifs, arguant que son autorité de gouverneur relevait du civil seulement. Or Otto était SS et a vraiment organisé la construction et le « nettoyage » du ghetto de Cracovie, entre autres.

Philippe Sands a beau accumuler les résultats de ses enquêtes et les preuves de la culpabilité du père de Horst, celui-ci ne change jamais d'avis : son père a juste obéi aux ordres, n'a jamais fréquenté Hitler, etc., etc. Ce qui était faux.

Il était aveuglé par ses liens familiaux et surtout par son amour pour sa mère.

Etonnamment, le livre ne donne jamais l'impression d'une quelconque haine de l'auteur pour Horst. Il creuse, creuse les pistes n'en laissant aucune de côté.

Passionnant. Et instructif.

Tout autre chose. Quoique.

Nous avons eu l'occasion de voir, en septembre, « No Other Land » (Pas d'autre terre), film documentaire palestino-norvégien, réalisé en 2024, par un collectif israélo-palestinien de quatre militants, composé de Basel Adra, Hamdan Ballal, Yuval Abraham et Rachel Szor.

Ce documentaire traite de l'occupation israélienne en Cisjordanie, territoire palestinien, des destructions de propriétés palestiniennes, des attaques de colons israéliens sous les yeux passifs de l'armée, ceci depuis des années, bien avant l'attaque barbare du Hamas du 7 octobre.

Vous assistez à la venue des bulldozers qui ravagent maisons, écoles, sous prétexte de confiscations de terres pour en faire des terrains militaires. Les habitants n'ont quasi pas le temps de sortir leurs pauvres affaires que les murs s'écroulent. Ils se retrouvent sans logis, se réfugient parfois dans des grottes pour survivre. C'est qu'il fait froid en hiver, même là-bas.

Nous sommes sortis de cette projection, totalement bouleversés, car ce n'est absolument pas de la fiction : Basel, le Palestinien et Yuval, l'Israélien, forment équipe et foncent filmer les destructions en direct, lorsque l'alerte est donnée.

Vision insoutenable.

Un article du Soir des 13 et 14 septembre 2025, nous informe sur les doutes de certains réservistes Israéliens quant à un refus éventuel d'un xième rappel de l'armée et les paroles de l'un deux m'ont touchée : s'il est mobilisé pour aller à Gaza, il ira, mais « en Cisjordanie, c'est très différent. On est au service des colons. On rend la vie impossible aux Palestiniens. On bloque des routes, certains soldats humilient, insultent... Ce qu'on leur fait, je ne supporterais pas qu'on me le fasse. »

Des yeux ouverts pour combien de fermés ?

Je pourrais multiplier les exemples, en Ukraine, en Russie, en Afrique, en Amérique latine, aux USA et même chez nous, d'yeux fermés, d'oreilles bouchées qui ne voient, ni n'entendent les cris des persécutés, le bruit infernal du rouleau compresseur qui écrase peu à peu toute humanité.

Que ces yeux et ces oreilles s'ouvrent, c'est un premier stade, avant celui de l'action solidaire, de la protestation, du refus de l'injustice !

Et que l'hiver des sens devienne le printemps du cœur.

PS : je reçois à l'instant une action d'Amnesty en faveur d'objecteurs de conscience israéliens, de plus en plus nombreux. Il n'y a pas de hasard.

Yvette Vanescote

CULTE DE LA CRÉATION ET DES RÉCOLTES DU 14 SEPTEMBRE DERNIER À HODIMONT.



A l'occasion de ce culte en commun, nous avions décidé de soutenir le Resto du Cœur de Verviers et chaque participant avait apporté quelques légumes ou fruits que nous sommes allés déposer au Resto du Cœur.

Comme il s'agissait du 2^e dimanche du mois, l'offrande spéciale proposée par la diaconie de Verviers-Laoureux et Spa leur était également réservée. Votre générosité a permis de leur verser 272,55 Euros. Un grand merci à toutes et à tous. Mais les Restos du Cœur ont toujours besoin de nous !

À Verviers, le Resto du Cœur est pris d'assaut : l'équipe sert près du double de repas chaque jour, tandis que la file de personnes en détresse s'allonge.

" Nous sommes passés de 400 repas par mois à plus de 1.000 » : submergé par la demande, le Resto du Cœur de Verviers sert trois fois plus de bénéficiaires"
Chers paroissiens, je reviens vers vous, afin de soutenir le " Resto du Cœur de Verviers " A savoir que cet article est passé durant l'été , période où le froid n'était pas encore d'actualité!

Mais la pauvreté n'attend ni le chaud ni le froid et que dès le mois de janvier, ils vont probablement être submergés, la crise est lancée! Plus de 600 personnes risquent d'être sans revenus suite aux nouvelles mesures de notre gouvernement. **Six cents personnes**, c'est énorme, alors que la pauvreté chez nous, nous la côtoyons chaque jour déjà.

Alors, l'idée serait que nous puissions aider avec nos moyens , les moyens de chacun, les petites gouttes font des ruisseaux...

Le principe serait déjà de préparer une récolte de produits non périssables, par exemple : pâtes, riz, farine, conserves, etc. Et pour ceux qui le souhaitent, vous pouvez verser un don sur le compte **BE37 776599666528** de la diaconie de Hodimont, avec la communication « Resto du Cœur ». Restons solidaires ! Ne tournons pas le dos à la détresse.

Rassurez-vous : déjà avant les fêtes, nous porterons tout à qui de droit là-bas et nous vous tiendrons au courant de la situation.

Je vous remercie d'avance, n'oubliez pas, parlez-en autour de vous. Plus on est solidaire plus on est fort dans l'adversité.

Un tout grand merci déjà !

Erika Darkos

DÉCÈS

C'est avec tristesse que nous vous annonçons le décès de Monsieur Ndindabahizi, époux de Eugénie Mukamfizi, membre du consistoire de la communauté de Verviers-Hodimont.

Portons Eugénie, ses enfants et proches dans nos prières.

Pour le consistoire, Erika Darkos

LE DIMANCHE DE LA RÉFORMATION POUR LES PROTESTANTS

Le dimanche de la réformation, les protestants se souviennent des principes qui fondent la Réforme, non par anticatholicisme ou crispation identitaire, mais pour ne jamais oublier la parole de foi et de liberté qui fonde le protestantisme.

L'histoire a retenu la date du 31 octobre 1517 pour évoquer la date de naissance de la Réforme. Ce jour-là, selon la tradition, Luther a affiché sur les portes de l'église du château de Wittenberg ses 95 thèses sur « la vertu des indulgences ». Les historiens sont partagés sur la véracité de l'affichage, mais c'est dans ce traité que le jeune moine expose ses thèses qui conduiront à la rupture avec Rome.

La première de ces thèses dit que « Dieu a voulu que la vie tout entière du fidèle soit une pénitence. » Le mot pénitence a été traduit par conversion, aujourd'hui on parle de changement de comportement. Le protestantisme se présente comme un appel à un changement quotidien pour un retour aux sources afin de retrouver la vérité de l'Évangile par-delà ce que l'histoire et l'Église ont déformé.

Luther avait l'habitude de reprendre l'affirmation de saint Augustin définissant le chrétien comme un homme qui se tient « devant Dieu et devant les hommes ». Cette expression contient une affirmation théologique (l'humain devant Dieu) et une affirmation anthropologique (l'humain devant son prochain).

L'humain devant Dieu

Le fondement spirituel qui définit le protestantisme est la grande affirmation de la justification par la foi. Ce principe bouleverse notre compréhension naturelle du mot justice. Dans une première lecture, est juste celui qui fait des actes bons et honnêtes. Cette approche est vraie dans les relations avec nos prochains, mais il en est autrement dans notre relation avec Dieu. Devant Dieu, ce qui nous rend justes, ce ne sont pas nos actes de justice, mais l'amour que Dieu nous porte en Jésus-Christ. Cette découverte révèle le renversement qui fonde la Réforme : ce ne sont pas nos actes de justice qui nous rendent justes devant Dieu, c'est parce que nous sommes justes en Jésus-Christ que nous pouvons accomplir des actes de justice.

Luther ne fait pas que poser l'affirmation de la justification par la foi comme un des éléments de sa théologie, il en fait le principe sur lequel tout repose : « La justification par la foi est l'article principal de notre doctrine. Ce seul article maintient l'Église du Christ ; là où cet article est perdu, le Christ ainsi que l'Église sont perdus, et ni la connaissance des doctrines ni l'Esprit ne demeurent. Il est le soleil, le jour, la lumière de l'Église. » Alors que d'autres familles chrétiennes partagent cette compréhension de la justice de Dieu, la singularité du protestantisme se situe dans le positionnement de la justification au fondement de sa théologie.

Lorsque Luther s'est élevé contre le trafic des indulgences, ce n'est pas pour protester contre une pratique financièrement inopportune, c'est parce que l'indulgence dans son essence est une remise en question du don gratuit de Dieu que l'on trouve dans l'Évangile.

L'humain devant son prochain

L'histoire a retenu la date du 31 octobre 1517 pour marquer la naissance de la Réforme. Une autre date possible aurait été la comparution de Luther devant la diète de Worms le 18 avril 1521.

Suite aux quatre-vingtquinze thèses, la diffusion des idées de Luther a suscité une agitation qui a ébranlé les états allemands et a conduit à l'excommunication du réformateur. Pour ramener la paix, le nouvel empereur Charles Quint convoque Luther à la diète de Worms afin de le mettre en demeure de se rétracter pour ne pas diviser l'empire. Le réformateur est face à un dilemme : obéir à une autorité légitime qui lui demande de se désavouer publiquement ou rester fidèle à ce qu'il considère comme le vrai Évangile. Se soumettre à la majorité ou maintenir sa position au nom

de sa conviction intime. Il demande vingt-quatre heures de réflexion et le lendemain, il oppose un non clair et sans appel à la demande de l'empereur, en invoquant sa conscience captive de la parole de Dieu : « *Je ne puis ni ne veux me rétracter en rien, car il n'est ni sûr ni honnête d'agir contre sa propre conscience. Que Dieu me soit en aide.* » Ce jour-là, lorsque Luther a refusé d'écouter l'official de l'évêque de Trèves qui l'adjurait d'abandonner sa conscience – « Frère Martin, la seule chose qui soit sans danger est de se soumettre à l'autorité établie » – le monde chrétien est entré dans la période moderne de son histoire

Le principe protestant se définit à partir de deux éléments.

- Agir selon sa conscience.
- Laisser cette conscience être éclairée par l'Évangile.

Pertinence du protestantisme

De ces deux affirmations, nous pouvons tirer trois conséquences.

La vitalité du protestantisme repose sur la capacité de ses membres à exercer leur liberté de conscience et à se laisser inspirer par la Bible. Un vieux protestant disait à un jeune pasteur : « Le malheur du protestantisme est que les protestants n'aiment plus la Bible. Si ce n'est pas pour rester accroché au Livre, alors il vaut mieux être catholique, là au moins, on est à l'abri, protégé par l'Église. »

Si le protestantisme est fondé sur la liberté de conscience éclairée par l'Évangile, les institutions deviennent secondes. Le protestantisme est marqué par la précarité. Si on se projette dans un siècle, il n'est pas sûr que les institutions protestantes actuelles existeront toujours, en revanche il existera encore des hommes et des femmes qui seront bouleversés par la parole de grâce et de liberté que l'on trouve dans les évangiles.

Une leçon de l'histoire est que chaque fois qu'une religion s'est trouvée en position hégémonique, elle s'est dénaturée. Cette loi ne souffre aucune exception. C'est pourquoi la division des Églises ne doit pas forcément être considérée comme un mal. La meilleure chose qui peut arriver au protestantisme est d'avoir en face de lui un catholicisme dynamique et vigoureux pour lui rappeler le sens de l'histoire et de l'universel ; de même que le catholicisme est au bénéfice du protestantisme lorsque ce dernier ne cesse de confesser la liberté et la contestation qui traversent les évangiles.

De même qu'il y a plusieurs évangiles, parce qu'un seul ne suffit pas pour dire l'événement Jésus-Christ, il y a plusieurs Églises parce qu'aucune n'épuise à elle seule la richesse de l'Évangile.

Regards protestants, Antoine Nouis, 10/02/2024

1^{er} NOVEMBRE

« Il n'y aurait pas de morts, s'il n'y avait pas de cimetières. » Cette réflexion surprenante est de Maeterlinck. « Il n'y aurait pas de morts, s'il n'y avait pas de cimetières. »

Cela signifie peut-être que, s'il n'y avait pas de cimetières, les morts seraient si vite oubliés que ce serait comme s'il n'y en avait pas.

Ou bien cela signifie que, si nous ne pouvions pas aller dans les cimetières, nous serions bien obligés d'aller chercher nos disparus ailleurs, là où ils sont vraiment... Non pas là où on leur met une pierre dessus, mais là où les pierres sont ôtées : dans la mémoire et dans le cœur de Dieu, où l'on ne peut être que vivant...

Alors, il n'y aurait plus de morts.

De sa mère, qui venait de mourir, quelqu'un disait : « Elle n'est plus là où elle était, mais elle est maintenant partout où je suis. »

Il ne faut aller dans les cimetières que pour se rappeler que *les morts n'y sont pas*.

Philippe Zeissig, Une minute pour chaque jour.

www.epub-verviers-spa.be

Le site et la mise en ligne des cultes enregistrés à Verviers-Laoureux se poursuivent plus ou moins régulièrement. Continuez donc à visiter régulièrement notre site où d'autres informations que les cultes sont régulièrement postées. Transmettez-nous aussi vos commentaires et/ou remarques et/ou suggestions. Nous aimerais également connaître le nombre de personnes qui écoutent les cultes sur notre site régulièrement ou parfois... Un petit message dans ce sens à notre webmaster bjypaulus@fastmail.com ferait donc plaisir.

COMMENT EST ORGANISÉE LA RÉPARTITION DES OFFRANDES COLLECTÉES LORS DE NOS CULTES ?

En l'absence temporaire de pasteur dans nos communautés verviétoises de Laoureux et Hodimont, les deux consistoires ont décidé d'organiser les cultes à tour de rôle, dans chacun des deux lieux de culte. La question se posait de savoir comment les offrandes récoltées seraient réparties.

A l'essai jusqu'à la fin de cette année 2025, la décision a été prise de partager les offrandes au prorata du nombre de membres de chaque communauté, présents lors de chaque culte. Nous comptons donc le nombre de personnes de Hodimont et le nombre de celles de Laoureux qui sont présentes au culte et répartissons le montant total de l'offrande récoltée suivant ces chiffres de présences.

Par exemple, l'offrande récoltée est de 100€. Il y a 12 personnes d'un lieu de culte et 8 de l'autre. Le montant de 100 sera donc divisé en 60 pour le lieu de culte représenté par 12 personnes et 40 pour l'autre lieu de culte.

En ce qui concerne l'offrande pour la diaconie organisée chaque deuxième dimanche du mois par la communauté de Verviers-Laourex, les consistoires ont convenu que celle-ci serait toujours récoltée de 2^e dimanche du mois, que ce soit à Laourex ou à Hodimont et que le montant total serait intégralement versé à l'objectif décidé par la diaconie de Verviers-Laourex.

Pour les personnes qui souhaitent que leur offrande ou don soit intégralement versé sur le compte de leur communauté, il leur est loisible de virer ces sommes sur le compte de la communauté à laquelle ils appartiennent. Ces comptes sont affichés dans l'entête de ce journal.

Bernard Paulus, trésorier de Verviers-Laourex

LE TRAVAIL ET LE BUT DE LA VIE

Au bord de l'eau, dans un petit village mexicain, un bateau rentre au port. Un Américain qui est là complimente le pêcheur mexicain sur la qualité de ses prises et lui demande combien de temps il lui a fallu pour les capturer.

- " Pas très longtemps ", répond le Mexicain.
- " Mais alors, pourquoi n'êtes-vous pas resté en mer plus longtemps pour en attraper plus? " demande l'Américain.

Le Mexicain répond que ces quelques poissons suffisent à assurer la subsistance de sa famille.

- L'Américain demande alors : " Mais que faites-vous le reste du temps? "
- Je fais la grasse matinée, je pêche un peu, je joue avec mes enfants, je fais la sieste avec ma femme. Le soir, je vais au village voir mes amis, nous buvons du vin et jouons de la guitare. J'ai une vie bien remplie.
- L'Américain l'interrompt : " J'ai un MBA de l'université de Harvard et je peux vous aider. Vous devriez commencer par pêcher plus longtemps. Avec les bénéfices dégagés, vous pourriez acheter un plus gros bateau. Avec l'argent que vous rapporterait ce bateau, vous pourriez en acheter un deuxième et ainsi de suite jusqu'à ce que vous possédiez une flotte de chalutiers. Au lieu de vendre votre poisson à un intermédiaire, vous pourriez négocier directement avec l'usine et même ouvrir votre propre usine. Vous pourriez alors quitter votre petit village pour Mexico, Los Angeles, puis peut-être New-York d'où vous dirigeriez toutes vos affaires. "
- Le Mexicain demande alors : " Et combien de temps cela prendrait-il ? "

- " 10 ou 20 ans ", répond l'Américain.

- Et après?

- " Après? C'est là que ça devient intéressant ", répond l'Américain en riant, " quand le moment sera venu, vous pourrez introduire votre société en bourse et vous gagnerez des millions. "

- Des millions? Mais après?

- Après?

- " ... Vous pourrez prendre votre retraite, habiter dans un petit village côtier, faire la grasse matinée, jouer avec vos enfants, pêcher un peu, faire la sieste avec votre femme et passer vos soirées à boire et à jouer de la guitare avec vos amis...

JE REFUSE D'ADMETTRE QUE L'HUMANITÉ NE SOIT QU'UNE ÉPAVE BALLOTTÉE PAR L'OCÉAN DE LA VIE.

Je refuse d'admettre que l'humanité soit si tragiquement vouée à la nuit, privée d'étoiles du racisme et de la guerre, que l'aube brillante de la paix et de la fraternité ne puisse jamais poindre.

Je crois que, même au milieu du fracas des mortiers et du siflement des balles, il y a une place pour l'espoir de lendemains plus lumineux.

Je refuse d'admettre l'affirmation cynique que chaque nation tour à tour sera aspirée vers le bas par la spirale militariste jusque dans l'enfer de la destruction thermo-nucléaire. Je crois que la vérité désarmée et l'amour désintéressé auront le dernier mot dans le monde des réalités. C'est pourquoi, même s'il est provisoirement bafoué, **le bon droit sera plus fort que le mal triomphant**.

Je crois que, même au milieu du fracas des mortiers et du siflement des balles, il y a une place pour l'espoir de lendemains plus lumineux. Je crois que la justice blessée, gisant inerte dans les rues ensanglantées de nos nations, couverte de poussière et de honte, peut encore être relevée pour régner en souveraine suprême sur les enfants des hommes.

J'ai l'audace de croire que partout les peuples peuvent avoir trois repas par jour pour nourrir leur corps, une éducation et une culture pour nourrir leur pensée, la dignité, l'égalité et la liberté pour nourrir leur esprit. Je crois que des hommes inspirés par l'amour du prochain pourront reconstruire ce qu'ont détruit des hommes inspirés par l'amour de soi.

Je continue de croire qu'un jour viendra où l'humanité s'inclinera devant les autels de Dieu pour recevoir la couronne de la victoire sur la guerre et l'effusion de sang, où la bonne volonté animée par la non-violence rédemptrice dictera la loi sur la terre. "Et le lion habitera avec l'agneau et chaque homme s'assoira sans crainte sous sa propre vigne ou son propre figuier et nul n'aura rien à redouter." Je continue de croire que nous vaincrons.

La foi peut nous donner le courage de faire face aux incertitudes du futur. Elle donnera à nos pieds fatigués une force nouvelle pour poursuivre notre route vers la cité de la liberté. Quand nos jours seront obscurcis par la menace de nuages bas et lourds, quand notre ciel nocturne se fera plus noir qu'un millier de minuits, nous saurons que nous sommes pris dans le tourbillon créateur d'une civilisation authentique qui se débat pour naître.

*Extrait du texte lu par le pasteur Martin Luther King
lors de la remise de son prix Nobel à Oslo le 10 décembre 1964.*

REPAS D'AUTOMNE DU 16 NOVEMBRE

Après le culte de ce 16 novembre prochain, nous vous invitons à notre repas paroissial d'automne servi dans le sous-sol à la rue Laoureux.

Au menu: potage au cerfeuil, couscous (meruez, poulet) et dessert.

Réservation indispensable auprès de Ruth Paulus, au 087/33 52 71 (ou bien : ruth.lieutenant@gmail.com), pour le **mercredi 12 novembre au plus tard**.

Le but premier de ce repas n'est pas de réaliser des bénéfices mais bien de nous donner une occasion de nous rencontrer. Personne ne doit être empêché de participer pour des raisons financières. Cependant, il nous faut couvrir les frais et la trésorerie de la paroisse peut aussi en profiter. Ainsi, nous vous laissons **libres d'apprécier votre participation!** A titre indicatif : 10 € (prix de revient), boissons non comprises (5 € pour les enfants en dessous de 12 ans).

OBJECTIFS MENSUELS DE LA DIACONIE POUR VERVIERS-LAOUREUX ET SPA

Depuis de nombreuses années, la communauté de Verviers-Laoureux et Spa a décidé de proposer chaque mois un objectif diaconal. Cette offrande spéciale est recueillie lors d'une deuxième offrande collectée lors du culte du deuxième dimanche de chaque mois. Les personnes absentes lors de ce culte ont toujours la faculté de verser leur don sur le compte de la diaconie BE34 0682 3053 6590. Les consistoires des

deux communautés ont décidé de maintenir cette action, même si le culte du deuxième dimanche du mois se déroule au temple de Verviers-Hodimont, permettant ainsi aux membres de la communauté de Hodimont de se joindre à ces actions.

- L'offrande spéciale **du mois de novembre** sera destinée au **Foyer Lila Monod** que nous soutenons régulièrement. Il s'agit d'un service résidentiel (reconnu par la FWB) de l'Aide à la Jeunesse (Foyer fondé en 1879 par quelques dames protestantes de Bruxelles) qui accueille des jeunes filles de 14 à 18 ans qui sont confrontées à des situations complexes (rupture avec leur famille, l'école et la société). Cette offrande permettra de leur offrir un cadeau de Noël !
- L'offrande spéciale **du mois de décembre** sera destinée au **projet de cuisines pédagogiques dans la maison pour enfants Clair Matin de l'Armée du Salut.**

Extrait de leur appel

Dans la maison pour enfants Clair Matin de l'Armée du Salut, les deux cuisines pédagogiques sont des lieux de reconstruction clés pour des générations d'enfants placés par décision judiciaire.

Usées, elles ne répondent plus aux exigences d'hygiène ni aux besoins éducatifs. Nous voulons les transformer en ateliers de résilience et de transmission : plans de travail inox, rangements sécurisés, électroménager basse consommation et couleurs chaleureuses. Cuisiner ensemble, c'est apprendre le partage, la confiance et la responsabilité ; c'est entendre un « je peux » là où la vie a trop souvent répété « je ne vaux rien ».

Le budget de rénovation total de ces cuisines pédagogiques s'élève à 11 550 €. Grâce à nos premiers partenaires, nous avons déjà collecté 5 500 €. Il nous manque 6 000 € pour mener ce projet à bien. Votre don peut faire la différence ! Il permettra à des enfants de retrouver des repères, de vivre des expériences positives et de reconstruire une estime de soi souvent fragilisée. « Ce que vous avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait. » (Matthieu 25.40)

Chaque don compte : agissez dès aujourd'hui !

Il manque 6 000 € pour allumer les fourneaux de l'espérance : 50 € financent un tiroir sécurisé, 120 € un plan de travail inox, 250 € un four pédagogique...

Ensemble, offrons-leur la joie de cuisiner leur avenir !

- Vous voulez rejoindre l'équipe de la diaconie ? Parlez-en à un membre du consistoire !
- Vous avez des idées et des réflexions autour des actions diaconales ? Faites-le nous savoir !

ENTR'AIDE PROTESTANTE LIEGEOISE

Comme vous le savez, l'Entr'aide est une association sans but lucratif créée en 1956 et ayant pour but d'apporter une assistance matérielle et morale aux personnes les plus démunies. Chaque lundi de 11 h à 13 h, les bénévoles accueillent et entourent des personnes précarisées, principalement sans domicile fixe.

Elles peuvent discuter autour d'un café et, à midi, elles reçoivent un repas préparé par l'Armée du Salut. Elles peuvent également venir au vestiaire afin de trouver ce dont elles ont besoin.

Pour pouvoir assurer le café, l'Entr'aide a besoin de café, de thé, de lait, de sucre.

Pour le vestiaire, l'Entr'aide recherche uniquement des vêtements d'hommes (pantalon S-M et pulls), de baskets (pointures 40 à 43 – pas de chaussures de ville).

Vous pouvez apporter vos dons lors du culte. Nous nous chargerons de les faire parvenir.

Vous pouvez également effectuer un don directement sur le compte : BE52 7805 9004 0909.

Merci pour eux.

Mary Hodiaumont

SOLIDARITÉ PROTESTANTE : HISTOIRE D'UNE PHOTO !



En mission à l'été 2024 au Rwanda et au Burundi pour rencontrer ses partenaires locaux, évaluer les projets en cours et discuter de projets futurs, l'équipe de Solidarité Protestante en est revenue avec des centaines de photos de paysages, de personnes et de réalisations des projets.

Récemment, pour illustrer le livret publié chaque année pour sa campagne de l'Avent, Solidarité Protestante a choisi, entre autre, la photo ci-dessus. Cependant,

pour respecter les exigences du RGPD, nous avions besoin de l'autorisation de publication de la part des parents de ces enfants. Nous avons donc contacté notre partenaire local ARM (African Revival Ministries) au Burundi.

Trop tard pour inclure la photo dans le livret néerlandophone mais bien pour le livret francophone, nous avons reçu les autorisations, accompagnées d'une explication de la part de notre partenaire :

« Je commence par m'excuser de ce retard. Il ne nous a pas été facile de trouver la mère de l'un de ces deux garçons puisqu'elle habite loin dans le village et n'a pas de téléphone.

Alors, Mme Anne, recevez d'abord mes remerciements pour ce bon travail que vous êtes en train de produire pour aider les enfants vulnérables du Burundi.

En effet, le garçon en gilet n'a ni père ni mère. Il a été retrouvé dans la brousse là où on l'avait jeté dès la naissance. La dame qui l'a retrouvé est maintenant sa tutrice. C'est elle à qui on a demandé de signer sur l'attestation.

L'autre garçon est un orphelin de père. Sa maman est une vulnérable et elle a signé aussi sur l'attestation.

J'ai pensé à ce formulaire d'attestation car elles ne savent pas écrire. »

Ce sont de telles situations qui motivent les responsables bénévoles de SP à poursuivre continuellement leurs efforts au bénéfice des plus démunis. Alors, si, vous aussi, vous désirez voir de nombreux sourires sur le visage des enfants vulnérables, soutenez SP par un don. Visitez son nouveau site www.solidariteprotestante.be où vous trouverez toutes les informations utiles et nécessaires sur les différents projets soutenus. Vous pouvez également télécharger le livret présentant la campagne de l'Avent 2025 en allant sur l'onglet www.solidariteprotestante.be/publications/Campagnes de l'Avent.

Un tout grand merci d'avance !

Bernard Paulus, membre de l'OA de SP



AGENDA DES DEUX COMMUNAUTES POUR LES PROCHAINS MOIS

Novembre 2025

Dimanche 2/11	Culte 10h00 Culte 10h30	Spa Verviers-Hodimont	Pas de culte à Verviers-Laoureaux Pré KT pendant le culte
Mardi 4/11	14h	Spa	Partage biblique
Dimanche 9/11	Culte 10h00 Culte 10h30	Spa Verviers-Laoureaux	Pas de culte à Verviers-Hodimont
Mardi 11/11	11h00	Cérémonie œcuménique en l'Eglise St-Remacle	
Dimanche 16/11	Culte 10h30	Verviers-Laoureaux	Pas de culte à Verviers-Hodimont ni à Spa ; Cène-Repas d'automne après le culte, voir par ailleurs, inscription !
Lundi 17/11	19h30	Consistoire Verviers-Laoureaux	
Mardi 18/11	14h	Spa	Partage biblique
Jeudi 20/11	19h30	La Bible et nous	Chez M-J Durieux
Dimanche 23/11	Culte 10h00 Culte 10h30	Spa Verviers-Hodimont	Pas de culte à Verviers-Laoureaux
Samedi 29/11	Culte 18h	Verviers-Laoureaux	Cène -Pas de culte à Verviers-Hodimont-
Dimanche 30/11	Culte 10h00 10h30	Spa	Pas de culte à Verviers-Laoureaux ni à Verviers-Hodimont Pré KT à Verviers-Laoureaux
Décembre 2025			
Mardi 2/12	14h	Spa	Partage biblique
Dimanche 7/12	Culte 10h00 Culte 10h30	Spa Verviers-Hodimont	Cène-Pas de culte à Verviers-Laoureaux Pré KT pendant le culte
Jeudi 11/12	19h30	Assemblée de district à Liège-Rédemption	
Dimanche 14/12	Culte 10h Culte 10h30	Spa- Fête de Noël Verviers-Laoureaux	Pas de culte à Verviers-Hodimont
Lundi 15/12	19h30	Consistoire Verviers-Laoureaux	

Mardi 16/12	14h 18h 19h30	Spa Partage biblique Interconsistoire Consistoire Verviers-Hodimont à Verviers-Laoureux	
Jeudi 18/12	19h30	La Bible et nous	Chez Claudia Dika
Dimanche 21/12	Culte 10h30	Verviers-Hodimont Culte de Noël en commun	Pas de culte à Verviers Laoureux et Spa Soupe à l'oignon et gâteaux après le culte
Samedi 27/12	Culte 18h	Verviers-Laoureux	Cène-Pas de culte à Verviers-Hodimont
Dimanche 28/12	10h	Spa	Pas de culte à Verviers- Hodimont, ni à Verviers- Laoureux
Janvier			
Dimanche 4/01/26	10h 10h30	Spa Verviers-Hodimont	Pas de culte à Verviers- Laoureux Repas paroissial , voir par ailleurs

Pour rappel, à Spa,

- il y a cène tous les dimanches, et les cultes se terminent par le verre de l'amitié ;
- réunion de prières chaque mercredi à 10h au temple ;
- pour d'autres informations sur les activités spadoises, vous pouvez visualiser le « Lien Spadois » sur le site www.epub-verviers-spa.be, sous l'onglet « vie paroissiale/Activités spadoises ».

Le numéro de téléphone de la communauté de Verviers-Laoureux et Spa (087 33 84 60) reste actif après le départ de notre pasteure et est dévié chez un membre du consistoire. Si vous désirez contacter directement le pasteur consulent de nos deux communautés, G. Tassioulis, , appelez-le au 0498/802 822

**PETITE INFORMATION PRATIQUE RELATIVE A L'ENVOI DU FLAMBEAU A
L'INTENTION DE CEUX QUI N'ONT PAS ENCORE REAGI ...**

Vu l'augmentation importante des tarifs postaux pour l'envoi des périodiques (prix doublé), nous demandons à tous nos lecteurs :

- soit d'être bien présents le dimanche de la parution et ils le recevront en main propre, directement ;
- soit de nous signaler qu'ils ne veulent plus recevoir Le Flambeau ou le Messager ;*
- soit d'augmenter leur participation volontaire aux frais ;
- soit de nous communiquer leur adresse mail pour recevoir désormais le journal en version numérique.* Merci !

*adresse à communiquer par mail à bjypaulus@fastmail.com

LE MESSAGER

Eglise Protestante Unie de Belgique à Verviers-Hodimont

Temple de Verviers-Hodimont

Montagne de l'Invasion, 8 (culte à 10h30*)
4800 Verviers

Pasteur consulent :

Monsieur Grégory Tassioulis

Tél : 0498/802 822

Editeur responsable : Bernard Paulus
0475/318 600 - bjypaulus@skynet.be

www.hodimont.wordpress.com



* En l'absence de pasteur attitré à Verviers-Hodimont et à Verviers-Laoureux, les cultes sont organisés à 10h30, alternativement dans les deux lieux de culte verviétois.

Vous trouverez les indications précises concernant cette organisation dans les pages intérieures.

Comptes bancaires :

PAROISSIAL: BE31 7795 9521 3555

DIACONIE: BE37 776599666528

Adresse trésorerie : rue de la Moinerie, 36 4800 Petit-Rechain

9/1994
Agrément P001204

Bimestriel
Dépôt Dison
Novembre – Décembre 2025

INVITATION : AGAPES DE L' EPIPHANIE DU 4 JANVIER 2026.

La communauté de Verviers – Hodimont a le plaisir de vous inviter le **dimanche 4 janvier 2026** à son repas communautaire qui aura lieu au presbytère, Montagne de l'Invasion 8, à 4800 Verviers après le culte.

Le repas comprend : **goulache hongroise**
 1 boisson
 gâteau des Rois

Le prix d'un repas s'élève à 8 euros pour les adultes et est gratuit pour les enfants de moins de 10 ans

Réservations pour le 28 décembre 2025 au plus tard, par tél. : 0486 39 09 65, par mail : erikadarkos@hotmail.com, ou en personne auprès de Erika Darkos ou Mary Hodiaumont, en mentionnant AGAPE + NOM + NOMBRE REPAS ADULTE ENFANT.

Paiements de préférence par virement bancaire sur le compte BE37 7765 9966 6528, ou auprès de Erika Darkos ou Mary Hodiaumont lors d'un culte ou le jour du repas à l'accueil.

Au plaisir de vous retrouver nombreux autour de ce repas !